

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Fuentes, 4. APARTADO, 637
TELÉFONO 4.683

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

Hoy hace dieciséis días que empezó la batalla del Aisne

UNA PROFECÍA DEL MAESTRO

Un manifiesto de Carlos Marx á los trabajadores alemanes

La alianza franco-rusa contra Alemania, prevista por Marx hace cincuenta y cuatro años

Tres días después de la batalla de Sedán— 2 de septiembre de 1870—, Carlos Marx previó la guerra presente en términos perfectamente definidos y precisos.
Segundo sus conclusiones de un análisis de los hechos, no de sueños y fantasías imaginativas, predijo la alianza de Francia y Rusia y el conflicto sangriento que hoy ha estallado. Y demuestra cómo era inevitable esta carnicería después de la de 1870.
Este manifiesto está contenido en un manifiesto lanzado por el partido social-democrático alemán á los trabajadores de su país, y que fué redactado, así como el fragmento de otro manifiesto de la Internacional, que reproducimos también, por Carlos Marx.

A los trabajadores alemanes.

Las cosas han tomado un nuevo é inesperado aspecto. Napoleón está bajo la cautividad alemana. En París se ha proclamado la República y ha sido inaugurado el Gobierno republicano. Después de veinte años de la ignominiosa existencia del segundo Imperio, la nación francesa, en la hora de su mayor opresión, ha tomado sus destinos en sus propias manos. Se ha libertado del hombre que la esclavizó durante treinta años y que, finalmente, acarreó sobre ella la presente calamidad. ¡Larga vida á la República francesa!

Esperamos que, con este cambio, el fin de la guerra haya sido asegurado. En tanto que los mercenarios de Napoleón amenazaron á Alemania, fué nuestro deber, como alemanes, defender la independencia de la patria. Así, la guerra defensiva no excluye las medidas ofensivas. Las impone, como en toda guerra, la necesidad de obligar al enemigo á aceptar la paz.

Pero ahora, en el momento de la victoria, es nuestro deber no ser envueltos en la borrachera del triunfo, sino conservarnos fríos y serenos y preguntarnos qué debemos hacer.

La nueva República debe y quiere buscar la paz con Alemania. Debe y quiere revocar la declaración de Napoleón.

¿Fue el pueblo francés el que declaró la guerra contra nosotros? No; fué Napoleón. No nos dejemos engañar por la circunstancia de que la invasión victoriosa del ejército alemán hizo cambiar los ánimos de Francia respecto á la guerra.

Es imposible para una gran nación tolerar un enemigo en su suelo por mucho tiempo. Pero la actual República recordará que Alemania y Francia son naciones hermanas, cuyos intereses están identificados y cuyo sagrado deber es rivalizar en el nuevo espíritu, en las artes de la paz.

En verdad, Francia ha sufrido suficientemente el haber tolerado la ignominia del segundo Imperio. Y es el deber de la nación alemana y su propio interés ofrecer una paz honrosa á la República francesa.

Pero, se nos ha dicho, será imprescindible necesario que tomemos á Francia la Alsacia y la Lorena. La camarilla guerrera, los profesores, los burgueses y los políticos de taberna llaman que éste es el único camino para proteger á Alemania en todo tiempo contra una guerra de Francia. Por el contrario, ese es el camino más seguro para transformar esta guerra en una institución europea.

Es el medio infalible de perpetuar el despotismo militar de la nueva Alemania, obligado por la necesidad de retener una Polonia occidental, la Alsacia y la Lorena.

Es el procedimiento infalible de disputar el advenimiento de la paz, haciendo de ella una tregua que se romperá tan pronto como Francia se haya recuperado lo bastante para recuperar los territorios perdidos. Es el procedimiento infalible de arruinar á Francia y Alemania, que se destruirán á sí mismas.

Los bellacos y locos que proclaman que ellos han descubierto la garantía de la paz eterna, debieran haber apren-

didado algo de la historia de Prusia, de la acura de caballos napoleónica después de la paz de Tilsit; de cómo las medidas violentas para la pacificación de una nación viril producen un resultado exactamente contrario. Y que Francia está, después de perder Alsacia y Lorena, como Prusia después de la paz de Tilsit.

Cualquiera que no esté totalmente aturdido por el ruido del momento, ó no tenga interés en aturdir á los demás, debe darse cuenta de que la guerra de 1870 lleva dentro de las entrañas la necesidad de una guerra con Rusia, así como la guerra de 1866 llevó dentro de las entrañas la guerra de 1870.

Digo que esto es inevitablemente necesario, excepto en el acontecimiento dudoso de una revolución en Rusia.

Si este acontecimiento dudoso no ocurre, entonces la guerra entre Alemania y Rusia debe ser tratada como un hecho indudable.

Si se toma á Alsacia y Lorena, entonces Rusia y Francia harán la guerra á Alemania. Sería superfluo el puntualizar lo desastroso de las consecuencias.

Esta fué la última proclama del Comité ejecutivo del Partido Socialista alemán. El Gobierno del emperador de Alemania gustaba tanto de profetas como el Gobierno de su caído hermano, el estadista Napoleón. La cárcel fué con los pacifistas.
En un manifiesto posterior, lanzado al poco tiempo por el Consejo general de la Internacional, en Londres, se protestaba de nuevo contra la anexión de las dos provincias. En este documento se dijo:

¿Creer seriamente los patriotas alemanes que la independencia, la libertad y la paz de Alemania se asegurarán echando á Francia en brazos de Rusia?

Si la fortuna de las armas, la arrogancia del éxito y la intriga de las dinastías conducen al robo del territorio francés, entonces sólo hay dos caminos abiertos para Alemania: ó tiene que proseguir el peligroso derrotero de ser un instrumento de apoyo para el engrandecimiento ruso, política que coincide con la tradición de los Hohenzollern, ó, tras una corta pausa, tiene que prepararse para una nueva guerra defensiva. No una de esas guerras «clocalizadas», de nueva invención; una guerra con las razas latina y eslava, unidas. Esta es la perspectiva de paz ofrecida por los aturdidos patriotas de la clase media alemana.

La Historia no medirá su retribución por la circunferencia de las millas cuadradas tomadas á Francia, sino por la intensidad del crimen de haber restablecido en la segunda mitad del siglo XIX la política de conquista.

EL DESPRESTIGIO DEL LAUREL

Un episodio de la incultura nacional

Ya el laurel tuvo un descenso grande, en la estatuaría clásica, al pasar de la frente del conquistador Julio César á la de aquella mala bestia de Nerón. Sin que, esto quiera decir que Julio César no fuera también otra mala bestia. Pero lo era de otra especie. Podía figurar entre los semidioses del mal.

Pero la baja que ha tenido ahora, en estos tiempos, ha hecho ya definitivo su desprestigio. Desde que se lo pusimos á Zorrilla, y más tarde á Salvador Rueda, no se nos había ocurrido condimentar ningún otro guisado cerebral con las aromáticas hojitas. Pero, últimamente, unos taurómanos de Sevilla han resucitado el símbolo arrojando al Gallo, á Rafael Gómez, una corona de laurel como premio de una faena de muleta bien hecha.

Aquí, como siempre, no es precisamente el torero el que ha quedado en ridículo. Los toreros cobran lo que les pagan y toman lo que les dan. El ri-

dículo, el descrédito es para la camarilla de admiradores que tuvo la iniciativa estúpida y para el público todo, que no tuvo un gesto de reprobación contra la colosal tontería.

El acto de aquellos niños bitongos es la expresión viva del espíritu de esa parte de la nacionalidad española que le ha impreso el sello degradante del torerismo. De esa «cañión» cerril que ha elevado á la categoría de fiesta nacional un espectáculo bárbaro.

Ya es por sí solo una patente de bestialidad incorregible el hecho de que, frente al espectáculo sangriento que está presentando Europa, frente al cuadro de la guerra, que tiene que ser la preocupación angustiosa, incesante de todo hombre que sea hombre, haya un público numeroso que siga asistiendo y entusiasmándose en ellas, á las corridas de toros. Pero ese grupito de la corona, en el que seguramente habría algunos de esos aristócratas envilecidos que tanto abundan en Andalucía, y que son como los colgajos podridos de alcurnias que están muertas, y bien muertas, es como la suma y compendio de toda bestialidad.

¡Qué triste sería que en España no hubiera otra cosa que coronar de laurel á un torero! Para esos aficionados, por lo que se ve, no. Y es que, para ellos, una faena «artística» y arriesgada de muleta es superior á lo superior en Artes, Ciencias y Letras, y en Política, Administración y Sociología...

Una gente así no desmerece al lado de ningún bárbaro. Los que arrojan coronas de laurel al Gallo serían capaces de destruir á Lovaina y cañonear la catedral de Reims.
Y de cosas peores.

LAS MUJERES Y LA GUERRA

Todas las mujeres son hermanas

Bajo este mismo título—todas las mujeres son hermanas—publica el «Vorwaerts» una carta profundamente emocionante, dirigida por la hija de un maestro francés, en cuya casa se está asistiendo á un herido alemán, á la novia del herido, que reside en Berlín.

He aquí la carta:
«Señorita:
Todas las mujeres son hermanas por el corazón. En este concepto le envío á usted mis mejores expresiones de amistad. Estamos cuidando á su novio de usted como usted cuidaría al mío, segura estoy de ello, si se encontrara en su casa.»
Y añade el «Vorwaerts»:
«Todas las mujeres alemanas deberían tener el mismo lenguaje!»
Y «L'Humanité», de donde traducimos este conmovedor episodio, dice por su parte:

«Estas cosas nos consuelan un poco en medio de los horrores en que estamos sumergidos.»

PRISIONEROS MALTRATADOS

NUÉVAS ATROCIDADES ALEMANAS

Los alemanes no se limitan á cometer atrocidades con la población no combatiente y en las ciudades abiertas.

También las hacen en la misma Alemania con los prisioneros.

En la «Gazette de Voss» el diputado Traub relata algunas. El presidente de un Comité de socorros para los prisioneros intentó conocer la última voluntad de un conde francés, de sesenta años, incorporado como voluntario, que se hallaba herido. Fué injuriado soezmente (6 prusianamente, que es lo mismo).

Otro caso más grave. En Ohrenif (Sajonia), durante el transporte de un convoy de prisioneros, un sacerdote belga fué fustigado por la multitud. Otros prisioneros fueron bárbaramente golpeados y heridos de gravedad.

El «Vorwaerts», diario socialista de Berlín, comenta estas barbaridades, diciendo: «No podemos admitir, por honor de nuestro pueblo, la ley de «lynch». Sería de agradecer que las autoridades abriesen una información de lo sucedido y tomasen las medidas necesarias para evitar que hechos como los que acabamos de leer se repitan.»

La principal responsabilidad alcanza á aquellos que procuran por todos los medios excitar la población contra los prisioneros.

Estos hechos que denuncia la «Gazette de Voss» merecerán la condenación de todos los hombres honrados, cualquiera que sea el partido en que militen y las simpatías que tengan por los beligerantes.

Esperamos la condenación de «El Correo Español», «El Debate», «El Siglo Futuro»...

¡Obreros! Acudid á la organización. En ella está vuestra fuerza. Ingresad en el Partido Socialista, perteneced á la Sociedad de vuestro oficio y prestad vuestra ayuda á las Cooperativas socialistas. Si no hacéis esto, contribuis al mantenimiento del régimen capitalista ó patronal, que os esclaviza y esclavizará á vuestros hijos.

¿Se restablecen los Aranceles?

La culpa de la carestía

En el Consejo de Ministros celebrado ayer se dió una nota alarmante: el anuncio de que el ministro de Hacienda quedó facultado para resolver si procede restablecer los derechos de Aduanas sobre trigos y harinas, por ahora, y más adelante los del carbón de hulla.

¿Razones? Que parece no haber surtido gran efecto la anterior resolución del Gobierno, á juzgar por la escasez de las importaciones hechas en las condiciones nuevas.

¿Para qué, pues, se restablecerán los aranceles? ¿Será para que se abaraten los trigos y las harinas nacionales?

Nadie puede creer en ese resultado,

LOS HORRORES DE LA GUERRA Y LOS HORRORES DE LA PAZ



La evacuación.

El desahucio.

(De La Campana de Gracia.)

recimiento del pan; contra todo lo que conduzca á ese fin se levantará la voz del pueblo entero.

La responsabilidad será del Gobierno; y no se crea que por «sporto» descargamos sobre él la culpa. Las circunstancias actuales son críticas, en todo el mundo, y España no es excepción; de la paralización de las industrias no es culpable el Gobierno; pero sí puede serlo el encarecimiento de un artículo como el pan si, teniendo en sus manos medios para evitarlo, deja en libertad á los explotadores del hambre nacional.

Piense bien sus resoluciones el Gobierno, porque esta vez la masa trabajadora, cuando empleando los medios que la ley le confiere formule su protesta, no sabría distinguir de tññññros y ministros.

LA GUERRA

Las salpicaduras

Horrible es lo que sucede en el campo de batalla.

Los hombres caen muertos á racimos. El número de heridos excede á todo cálculo.

El de enfermos no le va en zaga.

Pero no es menos espantoso lo que ocurre fuera de los lugares donde los hombres se matan como fieras.

Las salpicaduras de la guerra alcanzan á todas partes, incluso á los países neutrales.

El caso de nuestra pobre España es bien elocuente.

Pero, como es natural, sus efectos se sienten con mayor intensidad en las naciones directamente afectadas por la lucha.

Austria, Alemania, Francia, Bélgica, Rusia padecen enormemente. Aparte de los perjuicios que supone la resta de hombres y los gastos de la guerra; aparte también de los graves daños que sufren las naciones invadidas; aparte de todo este enorme capítulo de pérdidas, hay otro no menor: la paralización de la producción, la ruina de las industrias...

El trabajo falta y el hambre hace presa en la población obrera.

Los relatos imparciales que llegan de esos países confirman nuestros asertos.

«En Hamburgo»—escribe un redactor de «Daily News»—, el bosque silencioso de los buques, la gran flota de transatlánticos parados, los millares de trabajadores ociosos, demuestran á la población la ruina que le ocasiona esta guerra. Así se explica que la guerra produzca tan poco entusiasmo.

Yo no creo que nosotros, como los vencedores—me confesó un comerciante—; pero aun en el caso de triunfar en las dos fronteras, el comercio y la

navegación alemanes se hallan ya arruinados, y no para unos cuantos años, sino para muchas generaciones. Tras la derrota sobre los campos de batalla tenemos que pensar en la derrota de nuestro comercio y de nuestro trabajo marítimo.

Y añade luego: «Las industrias alemanas se hallan paralizadas. Sus obreros están en la guerra. Un ejemplo es la gran Compañía eléctrica Gesellschaft für Elektrische Unternehmungen, que ella sola tiene en la línea de fuego 17.000 obreros.»

Por lo que se refiere á Austria, dice el correspondiente del «Daily Mail»:

«El comercio y la industria se hallan paralizados en toda la extensión del Imperio.

El Gobierno piensa remediar la situación creando un Kriegs Credit Bank con un capital de 240.000 libras esterlinas. Se formarán otras instituciones de préstamo que harán anticipos sin interés.

Fuera de Viena y de Budapest, el país ofrece un aspecto desolador.

Todos los hombres válidos han marchado á la guerra y las fábricas se han cerrado. No hay un agente de policía en las ciudades.

En los campos, las mujeres y los niños realizan las faenas agrícolas.

Algunos soldados vigilan el paso de los trenes, casi vacíos, en las estaciones, los puentes y los túneles.

La cuestión del paro forzoso se pone grave en Viena, y sobre todo en Budapest. Sin embargo, han sido empleados muchos hombres en la construcción de fuertes á lo largo del Danubio.

En Viena la caridad pública socorre á los obreros sin trabajo; pero las necesidades son inmensas y la miseria crece con la llegada de los fugitivos de Galitzia.

De la situación de Bélgica es ocioso hablar. Ocupada casi totalmente por los alemanes, su industria y su comercio apenas dan señales de vida. El laborioso pueblo belga ha sido duramente castigado por la adversidad!

Francia, por sus especiales condiciones, padece menos en este sentido, aunque padezca como la nación que más en lo que respecta á otros efectos. Rusia sufre también cuantiosas pérdidas. Sólo Inglaterra, merced á su situación geográfica y su marina, compensa las pérdidas de sus industrias con el progreso de otras.

El espectáculo de muerte y de ruina que ofrece el mundo abona cuanto dijimos los socialistas contra la guerra. Pasado que sea este huracán de locura que hoy asola á Europa, la Humanidad volverá los ojos á las doctrinas socialistas y proclamará con nosotros que sólo en ellas puede hallarse la fórmula para concertar una paz inquebrantable entre los pueblos.

En Francia

(POR TELÉGRAFO)

«L'Homme Libre», suspendido.

BURDEOS 29.—El ministro de la Guerra ha suspendido por ocho días la publicación de «L'Homme Libre», á causa de haberse negado su director á suprimir algunos trozos de un artículo, que habían sido censurados por el comandante del 28.º Cuerpo de ejército.—C.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

EN BARCELONA
En auxilio de los menesterosos.—Obreros de pedidos de una fábrica.

BARCELONA 30.—Han conferenciado el alcalde y el gobernador, ocupándose ambas autoridades de las obras que próximamente van a emprenderse para atenuar la actual crisis económica.

Se acordó constituir una Comisión de comités y autoridades, encargada de recabar dinero y efectos.

Por otra parte, se instalarán tres comedores económicos en las barriadas de las Arenas, en cuyos comedores, con la prestación de un vale, se facilitará raciones a medio día y por la noche, que podrán llevarse los obreros a sus casas. Así se evitan que los necesitados tengan que comer en compañía de los mendigos de profesión.

Para ayudar al Ayuntamiento en esta obra, el gobernador ha pedido fondos al Gobierno, además de la suscripción de que ya cuenta ayer.

En la fábrica de hilados y tejidos de las Sres. Saladrigas han sido despedidos un número de obreros por falta de trabajo.

Estos han acudido al gobernador para que ponga remedio a la situación.—C.

EN ALGECIRAS
Gargando corcho.—La suscripción por los repatriados.

ALGECIRAS 30.—En este puerto está atracado un vapor griego de gran porte, haciendo cargamento de corcho.

Este es el primer buque extranjero que ha reanudado el tráfico marítimo después de empezada la guerra.

Se calcula en 10.000 pesetas la cantidad recaudada en La Línea, San Roque, Los Barrios y Algeciras por la Junta para contribuir a la suscripción abierta en favor de los repatriados.

De esta cantidad corresponden a Algeciras más de 5.000 pesetas.—C.

EN SAN SEBASTIAN
Las obras del Palacio de Justicia.

SAN SEBASTIAN 30.—La construcción del Palacio de Justicia avanza rápidamente, y se espera inaugurarla a primeros del próximo mes si llega la pizarra para cubrir el tejado, que se encargó a Francia, y que por causa de la guerra está detenida.

Lo mismo sucede con el material de obra, facción.—C.

(POR CORRO)
Mitin socialista en Galtarrá.—Ante la crisis de trabajo.

GALTARRÁ 28.—Como se anunció en estas columnas, ayer, domingo, a las diez y media de la mañana, se celebró un mitin de carácter socialista, en el que se trató de la crisis de trabajo por que atraviesa esta provincia.

Se verificó en el Centro Obrero, para el gobernador de la provincia, negé autorización para celebrarlo al aire libre, como había proyectado. Por esta causa fueron muchos los trabajadores que se quedaron sin poder presenciar el acto.

Presidió el compañero Prudencio de Pardo, que brevemente expuso el objeto de la reunión.

En seguida habló Nicolás de Antonio, en nombre de la Sociedad de Mineros, de la calidad.

Refiriéndose a la conflagración europea, dijo que es una tremenda catástrofe para toda la Humanidad, y que sus efectos habían comenzado a sentirse en todas partes.

Sin embargo, demostró cómo no está justificada todavía la actitud de los patronos vizeños dejando sin trabajo a infinidad de mineros, sino que más bien lo hacen porque se va acercando la fecha de implantar el salario mínimo entre los obreros de las minas, y con el paro tratan de quebrantar la organización.

El compañero Manuel Delgado, en nombre de la Agrupación Socialista, habló después, advirtiendo al delegado de la autoridad que se fijara en lo que se decía en el acto y no tergiversara nada, no fuera a ocurrir lo que hace un año, cuando habló en un mitin el que suscribe, y que fue designado por palabras que no pronunció, debido a la mala interpretación que el delegado de la autoridad dio a las palabras.

Extendióse en otras pertinentes consideraciones, aconsejando a los obreros que ingresen en la Sociedad de su oficio y en el Partido Socialista.

Después ocupó la tribuna el que suscribe, en nombre del Comité provincial de Mineros y de la Juventud Socialista, que, sobre poco más o menos, expuso que no hay motivo justificado para la crisis de trabajo, como lo demuestra que ahora llegan a Galdames más barcos que nunca a cargar y necesitan más obreros que realicen la carga y descarga de ellos, mientras que algunas minas han parado totalmente.

A continuación habló el compañero Ramón Núñez, de Bilbao, que declaró al empezar que hacía suyas las palabras pronunciadas por los anteriores compañeros.

¿Cómo no han de buscar ocasión para hacer ahorros las pobres compañías—dijo—, si solamente La Oronera ha obtenido en el poco tiempo que lleva funcionando una ganancia líquida que pasa de 500 millones de pesetas, y casi en la misma situación se halla La Francoelga?

Trató después de las cifras que podrían gastar las Compañías para conjurar la crisis, demostrando que siempre saldrían ganando en sus negocios.

Hecho el resumen por el presidente se dió por terminado el mitin, en el que hubo gran entusiasmo, y los oradores escucharon muchos aplausos.—Constantino Turid.

Varias noticias
Obras públicas.

Por la Dirección de obras públicas se han hecho los siguientes libramientos, por administración:

Para los trozos primero al tercero de la carretera de Archeda a Mula (Murcia), 30.000 pesetas.
Para la sección de Puente Rumal a Ataquines, en la de Olmedo a Peñaranda, 15.000 pesetas.
Para la del trozo tercero de la de Torres a San Felices de Guixols (Gerona), 30.000 pesetas.
Para el trozo segundo de la de Puerto de Cebazga a La Oliva (Canarias), 15.000 pesetas.

PERSECUCION INJUSTA

Nuestros procedimientos judiciales.
Por lo visto el Sr. Dato no nos leyó el otro día, ó si nos leyó, no estimó conveniente hacernos caso. Y la injusta persecución de que se hace víctima al compañero Egocheaga desde hace un mes, «A. M. D. G.» y de la Compañía de Riotinto, sigue adelante.

Lo que se está haciendo en la zona minera es vergonzoso. No se permite al Sindicato sus reuniones; se estorba su normal funcionamiento; se molesta, distrayéndoles de sus funciones directivas, a los que están a su frente con frecuentes procesos que les obligan a estar continuamente en Valverde del Camino.

Además, por si esto fuera poco, la Compañía, con la cooperación eficaz de algunas autoridades, está organizando un Sindicato «amarillo».

Mientras tanto aquella masa obrera está condenada a no trabajar varios días a la semana... y a no poder protestar y utilizar aquellos medios de defensa que la Constitución concede a todos los ciudadanos españoles.

Lo que con Egocheaga se hace es arbitrario. Se le ha trasladado a la cárcel de Huelva, sin duda porque las autoridades piensan tenerle preso hasta que se vea su causa, estando seguros de que por el delito que se le persigue le ha de resultar una pena menor a la prisión preventiva en que se le tiene. Pero hay más; algo que parece fuera de nuestros procedimientos judiciales; algo que habíamos dejado para los países más incultos y menos liberales. Véase lo que se dice en un considerando del auto de encarcelamiento:

«Resultando: Que Eladio F. Egocheaga se halla sujeto actualmente a diferentes procesos que se instruyen en este Juzgado, varios de ellos por excitación a la rebelión, «apareciendo además con antecedentes penales por instigar al apartamiento de los deberes militares, y que además ejerce gran influencia sobre los obreros de aquella zona minera, como director del Sindicato a que los obreros pertenecen.»

«Considerando: Que la naturaleza de los hechos y las circunstancias que concurren en los mismos; los antecedentes que se tienen del acusado y la gravedad de los actuales momentos en la zona minera de Riotinto, aconsejan la prisión provisional del procesado, no sólo por exceder la pena correspondiente de prisión correccional, «sino como previsión prudente ante la situación «del mismo» en su conducta.»

Después de leer esto suponemos no habrá nadie que hable del liberalismo del Sr. Dato, ni de los procedimientos dictatoriales de Rusia.

En España se cometen las mismas tropelías, idénticos atropellos.

¿No lo cree así el actual ministro de Gracia y Justicia, el liberal y sociólogo Sr. Dato?

Tenga en cuenta que se le persigue por un delito de Prensa: el de injuria a soberanos extranjeros.

Asesinato descubierto
(VOLUNTARIO)
SEVILLA 30.—Ha sido detenido el autor del asesinato que se cometió en la persona del cazador Eugenio López «Cosita», ocurrido en el término de Guillena.

El suceso apareció envuelto en el mayor misterio al cometerse el crimen; pero recayendo vehementes sospechas de ser el autor del mismo el guarda jurado Enrique Romero, fué detenido.

Estrechado a preguntas por el juez, se confesó autor del hecho, y dijo que lo mató disparándole un tiro con la tercera, después le lavó la cara, que tenía ensangrentada a causa de la herida, y una vez hecho esto, le trasladó al lugar donde fué encontrado.

El Juzgado ahora ha empezado a instruir nuevas diligencias y sumario para depurar las ilegalidades que cometieron las autoridades que intervinieron en los primeros momentos.—C.

EL CASO DE VIGO
Una ciudad entregada a la codicia de una Empresa
Es verdaderamente escandaloso el caso de Vigo.

Recordaríamos nuestros lectores que el pasado año se inició en Vigo una epidemia tífica que produjo centenares de muertos.

Pues bien; todavía sigue la epidemia. Fueron dos inspectores médicos, que estudiaron los caracteres de la enfermedad y su alcance; pero que no acabaron con el tífus. Lo cual no debe sorprendernos, porque con la visita de esos médicos no ha desaparecido la causa determinante de esa epidemia tan peligrosa.

El tífus fué producido por las aguas que emplea el vecindario de Vigo para beber. Mejor dicho, por las pésimas condiciones en que se conducen las aguas a la población. Vierten las aguas por zanjas sin cubrir, que atraviesan caminos y poblados y que sirven de recipientes a animales muertos, basuras, excrementos, etc., etc.

Aguas que se conducen en tal forma tienen que ser un peligro para la salubridad pública.

Lo extraño es cómo en Vigo no se han muerto a estas fechas todos los vecinos. Algo hay todavía más extraño. Que haya autoridades que toleen que se conduzca el agua en esa forma.

Sin embargo, ha habido Ayuntamientos, gobernadores y ministros que lo han consentido, porque así convenía a los intereses de la Compañía concesionaria del abastecimiento de aguas de aquella población.

Los intereses de Vigo, la salud de sus vecinos, los prestigios del Poder público, todo absolutamente, se ha puesto al servicio de

parativos para la guerra están terminados en Turquía.

Sobre el Bósforo han sido emplazadas nuevas baterías, y todos los fuertes que dominan el Canal están en manos de los alemanes.

Los buques turcos navegan por el mar Negro con tripulaciones alemanas.—C.

Buques ingleses capturados.
LONDRES 29.—Comunicado del Almirantazgo:
«Durante los últimos días, un crucero alemán capturó y echó a pique en el Océano Índico a los vapores «Tumerio», «Kingly», «Riberia» y «Koylo», y apresó otro, carbónero.

Las dotaciones de estos navíos fueron transbordadas al vapor «Gryffidule», igualmente capturado, pero puesto en libertad, a fin de que pudiese transportar las dotaciones de todos a Colombo, donde llegaron esta mañana.—C.

Las escuadras aliadas, en el Adriático.
LONDRES 29.—Se ha confirmado oficialmente la toma de Lissa (en la isla del mismo nombre) por un destacamento desembarcado por las escuadras aliadas en el Adriático.

Continúa el bombardeo de Cattaro, en cuyas dársenas interiores hay varios cruceros y submarinos austríacos, que no podrán escapar.—C.

Un «zeppelin» mata a 11 niños y hiere a 20.
PARIS 29.—El «Morning Post» ha recibido el siguiente telegrama de San Petersburgo:
«Varios «zeppelins» han realizado numerosos reconocimientos.

Uno de ellos, al pasar sobre Bielostock, dejó caer una bomba.

Esta cayó en una escuela, ocasionando la muerte de 11 niños ó hiriendo a 20.—C.

Los hombres feroces

(POR TELÉGRAFO)
CASTELLÓN 30.—Comunican de Ondá que en la calle de San Pedro, de aquel pueblo, un sujeto llamado Francisco Feliz, de veintiocho años, agredió con un palo a Carmen Martín Manuel, de cuarenta, sin que mediana palabra alguna entre ellos.

El agresor dió tan tremendos garrotazos a Carmen en la cabeza, que la infeliz quedó muerta en la calle.—C.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

ESCENAS DE LA TRAGEDIA

Una visión macabra.
De una crónica escrita por un periodista extranjero, después de haber visitado los lugares donde se rieron los últimos combates:

«Casi todos los muertos aparecen con las bocas contraídas por un rictus trágico; los lívidos rostros contra la tierra, heridos en la frente ó en el pecho, con un gesto extraño, inhumano, grotesco y siniestro.

Algunos heridos tuvieron ocasión de prepararse para esperar la muerte; se diría que duermen. Junto a cada víctima, un fusil que las manos dejaron caídas; las bayonetas sutiles, clavadas en tierra.

El asalto comenzó a 700 ó 800 metros de las primeras líneas alemanas. Es posible seguirlo, revivirlo, insensibles a las pérdidas, las tropas francesas avanzan corriendo bajo un fuego infernal. Los «shrapnel» alemanes habían incendiado sobre el campo montones de paja, y de centeno, que humeaban aún. La artillería alemana fué reducida al silencio. A 150 metros de la trinchera no se encuentra ningún cadáver. El enemigo se había retirado.

Se atraviesa este espacio vacío y comienzan a verse cadáveres sobre el campo. Son de los alemanes que murieron en el encuentro.

A lo largo del camino de Cambrai puede admirarse un episodio de lucha cuerpo a cuerpo, narrado por las propias víctimas. Un grupo de alemanes, completamente aislado, había convertido uno de los márgenes en baluarte, y allí estaba, defendiéndose entre los dos bordes del camino. No podía emprender la retirada. Había resistido cuanto le fué posible; el último muerto, francés, está a tres metros de distancia. Luego el aciago ha pasado, fulminándolo. Acabillados por las bayonetas, los alemanes han caído inertes en torno al parapeto improvisado.

Algunas bayonetas con las puntas deformadas, algunos fusiles hechos astillas, dicen la violencia, la rapidez, la ferocidad, la desesperación del combate.

A la cabeza de la fila se ve al sargento que la mandaba. No parece sino que, después de muerto, aun la sigue mandando.

Los alemanes caían por núcleos. Un grupo de cadáveres se halla en torno del inanimado cuerpo de un oficial.

«Cómo se asemejan los muertos! No se diferencian más que en el uniforme que viste. Franceses y alemanes aparecen igualmente aterrados; es la misma horrenda cosa; la misma materia repugnante; las características de las razas desaparecen ante la máscara de la muerte; hay como una especie de fraternidad entre los enemigos que cayeron en la tregua eterna de la vida.»

Cómo se prodiga la sangre humana.
En el ejército alemán:
«Los generales alemanes prodigan la vida de sus soldados, y aunque este método no ha podido triunfar, parece que no quieren abandonarlo.

Algunos Cuerpos de la guardia imperial están casi aniquilados, y en los regimientos de línea la disminución del número de oficiales se hace sentir cruelmente.

Resultado de un comunicado oficial del Ministerio de la Guerra inglés que una brigada alemana está mandada por un comandante, y que después de la batalla de Montmirail, un regimiento alemán había perdido 55 oficiales de 60 que constaba su cuadro.»

En el ejército francés:
«El teniente Aerlin, del 55.º de infantería, al practicar un reconocimiento se vió cercado de enemigos. Mantuvo en su sección la mayor disciplina y se incorporó a las veinticuatro horas a su regimiento, después de haber perdido a sus dos sargentos y a 37 hombres de los 50 que llevaba a sus órdenes.»

mar una declaración afirmando que los habitantes habían disparado sobre las fuerzas alemanas.—C.

En Alemania
Las fuerzas alemanas en el Este.
LONDRES 29.—«The Times» publica un despacho de San Petersburgo en el que se afirma que son 22 los Cuerpos de ejército que los alemanes han acumulado en la Prusia oriental y fronteras de la Polonia rusa.—Corresponsal.

Las operaciones en la Alta Alsacia.
PARIS 29.—Según las últimas noticias llegadas de la Alta Alsacia, ni un solo día ha cesado la lucha, que unas veces ha revestido caracteres de combate encarnizado, otras se ha reducido a simples escaramuzas y otras a proseguir el duelo de artillería.

Estos encuentros se han sostenido en los valles, y principalmente al pie de los Vosgos, con alternativas de una y otra parte. La posesión de los valles de Wesseling y Munster ha sido disputadísima.

Habiendo recibido importantes refuerzos, los franceses realizaron un ataque impetuoso, cuyo resultado fué rechazar al enemigo. También en los alrededores de Mulhouse siguen los combates con más ó menos intensidad.

Los franceses han intentado apoderarse de las alturas de Than, donde los alemanes se han fortificado y disponen de numerosa artillería.

En las cercanías de Epernay las operaciones son difícilísimas a causa de las abundantes lluvias.

Los alemanes se limitan a permanecer a la defensiva.

Constantemente entran trenes blindados a Mulhouse, contra uno de dichos trenes funcionó un obús francés. Tres proyectiles cayeron sobre el convoy y algunos soldados resultaron heridos.

La plaza de Mulhouse sigue ocupada militarmente.

En el jardín zoológico han sido acumulados buen número de cañones y ametralladoras.

Los alemanes han obligado a los obreros de la ciudad y de las inmediaciones a trabajar en las trincheras.

Todo hace creer que Mulhouse será en breve teatro de un nuevo gran combate.

Los franceses hicieron una tentativa para tomar el valle de Gueuville.

Los alemanes, no obstante haber recibido refuerzos de la parte de Epernay, fueron rechazados al cabo de tres horas de combate.

En los valles de Munster, una mitad próximamente la ocupan los alemanes y la otra los franceses, disputándose el dominio de las alturas.

Desde el domingo sostienen los franceses una ofensiva energética, con el propósito de apoderarse de la garganta de los Vosgos.

Los alemanes refuerzan considerablemente sus efectivos en las alturas de la Alsacia.

Han situado un regimiento en Wolkenberg, a 12 kilómetros de la frontera suiza, otro, a ocho kilómetros más al Norte, y varios más en las inmediaciones de los citados puntos.

Todos los días van a situarse a lo largo del Rhin tropas frescas, que aguardan el momento de entrar en acción.

Nótese ahora la presencia de soldados del ejército activo, siendo así que hasta ahora sólo había reservistas en aquella parte.

Como los franceses, cuando ocuparon la Alsacia, se llevaron a todos los hombres útiles para el ejercicio de las armas, los alemanes se encuentran imposibilitados de realizar ninguna movilización.

De lo que más se cuidan ahora es de procurar que todos los funcionarios les tengan al corriente de los movimientos que realizan los aliados.

El día 24 por la mañana se presentaron los franceses en Pettehhausen, ocupada por los alemanes.

Comenzó a jugar la artillería francesa; contestó la alemana y se prolongó el duelo de cañón desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde.

A esta hora cedieron los alemanes, emprendiendo la retirada.—C.

Rusos, alemanes y austriacos

En las fronteras de Polonia y Hungría.
PARIS 29.—Un comunicado del Gobierno ruso dice así:
«Nuestras fuerzas avanzan rápidamente, en vigorosa ofensiva, por los bosques de Augustow. Estamos bombardeando Olivietz con grandes piezas de sitio.

En el frente de Silesia el enemigo ha ido reforzándose, manifestando gran actividad; la guarnición de Przemysl ha hecho varias salidas, todas ellas infructuosas, que le han costado bajas numerosas y mucho material de guerra, que han tomado nuestras tropas.

Los austriacos siguen retirándose en medio del mayor desorden.—C.

Huyendo de Cracovia.
PARIS 29.—Un telegrama de San Petersburgo dice que al ocupar los alemanes la plaza de Cracovia, última de la Galitzia, para defenderla contra los rusos, la población civil ha huido.

Entre los fugitivos se encuentran los directores del Comité secreto de los polacos.—Corresponsal.

En otros países

EN TURQUIA
Todo dispuesto.

Abd-el-Aziz en Burdeos.
BURDEOS 29.—Ha llegado el ex sultán de Marruecos Abd-el-Aziz, acompañado de un intérprete, un confidente y un negro.

En la estación encontrábase un comisario especial y un agregado del Ministerio de Negocios Extranjeros.

Los viajeros vestían modestamente. Desde la estación se dirigieron en automóvil al hotel de Francia, donde se hospedaron.—C.

Alemanes y austriacos en Vichy.
BURDEOS 29.—Al hacerse el nuevo censo de entradas y salidas de extranjeros, se ha comprobado que se encontraban en Vichy 70 alemanes y austriacos, entre los que figuraba un ministro de Cracovia.

Todos ellos han sido expulsados.—C.

Hoteles abandonados por los alemanes en Niza.
BURDEOS 29.—Dicen de Niza que al estallar la guerra europea numerosas familias alemanas que residían en lindos hoteles de la Costa Azul se vieron en el caso de marchar, abandonando sus habitaciones, que dejaron cerradas.

La gente pide ahora que, así como los casinos y otros establecimientos han sido transformados en hospitales provisionales, se requieran también las viviendas abandonadas y se utilicen para albergar heridos.—C.

Prisión de cinco rezagados.
BURDEOS 29.—Los periódicos dan cuenta de un suceso de que ha sido protagonista el subsecretario de Bellas Artes.

Regresaba éste de Reims con los demás miembros de la Comisión que fué a dictaminar sobre el estado de la catedral después del bombardeo, y fué avisado por un campesino de que en un bosque cercano ocultábase, desde hacía varios días, cinco soldados alemanes.

Los excursionistas detenián poco después a los cinco rezagados.—C.

La batalla del Aisne

Continúa igual.—Situación de los ejércitos.
BURDEOS 29.—El comunicado oficial de la tarde, dice lo siguiente:
«Primero. En nuestra ala izquierda, al Norte de Somme y entre el Somme y el Oise, el enemigo ha intentado, de noche y de día, algunos ataques, que han sido rechazados. En el Norte del Aisne, ningún cambio.

Segundo. En el centro, en Champagne y al Este de Argonne, el enemigo se ha limitado a fuertes cañones.

Entre el Argonne y el Mosa nuestras fuerzas han realizado ligeros avances, y encuentran ahora a su frente posiciones fuertemente organizadas.

Sobre los altos del Mosa, en Woivre y en nuestra ala derecha (Lorena y Vosgos), no hay que señalar modificaciones notables.

De modo general, nuestro frente está marcado, del Este al Oeste, como sigue: región de Pont-á-Mousson, Apremont el Mosa; en la región de Saint-Mihiel; las alturas al Norte de Spada, y una parte de los altos del Mosa, al Sudeste de Verdun; la región de Varennes; el Norte de Souain y la Calzada romana, que termina en Reims; las avanzadas de Reims, la carretera de Reims y Berry-au-Bac, las alturas denominadas Camino de las Dumas, sobre la orilla derecha del Aisne.

La línea se acerca después al Aisne, hasta en la región de Soissons, entre Soissons y la selva de L'Aigle, y comprende las primeras masetas de la orilla derecha del Aisne. Entre el Oise y el Somme, pasa por Ribécourt (que es nuestro), Lassigny (del enemigo). Al Norte del Somme, la línea continúa sobre las mesetas, entre Albert y Comblès.

Hemos hecho numerosos prisioneros durante la jornada de ayer, que pertenecen, entre otros, al 7.º Cuerpo activo, al 7.º de reserva y a los 10.º, 12.º, 15.º y 19.º Cuerpos alemanes.—C.

BURDEOS 30.—La nota oficial de última hora de la noche no puede ser más lacónica. Dice así:
«La situación no ha cambiado.—C.

Optimismo francés.
PARIS 29.—La Prensa, casi unánime, pronostica de una manera más ó menos categórica la victoria inminente de los aliados, como resultado de la batalla del Aisne.

«El Excmo de Paris dice que de los datos en extremo favorables que ha recogido acerca de los tres últimos días, resulta que la ala izquierda francesa ha ganado nuevo terreno.

«Le Matin», escribe:
«El país va a ver recompensada su paciencia dentro de muy pocos días.—C.

Notas retrospectivas

Los alemanes en Compiègne.
PARIS 30.—Se ha comprobado oficialmente que durante la estancia de los alemanes en Compiègne, tres vagones que había en el patio del palacio fueron utilizados para transportar objetos preciosos robados por los soldados y suboficiales en el saqueo de la población, que los oficiales presenciaron.

Los vagones partieron arbolando la bandera de la Cruz Roja, cuya insignia llevaban también los soldados y oficiales que marcharon custodiando el botín.—C.

En Bélgica

Los alemanes no se encuentran seguros.
OSTENDE 29.—Las autoridades alemanas en Bruselas extreman cada día más las precauciones, y sólo muy de tarde en tarde conceden permisos de entrada ó salida.

La ciudad está completamente rodeada de alambradas y doble línea de trincheras, y todos los caminos que a ella conducen están minados.

Además, ha sido reforzada la guarnición en estos días ante el temor de próximos acontecimientos por aquella parte.

Está prohibida la circulación de periódicos franceses y belgas, y 18 vendedores que expendían clandestinamente publicaciones de aquellas naciones han sido sometidos a un Consejo de guerra.—C.

Prisión del burgomestre de Bruselas.
OSTENDE 29.—Dicen de Bruselas que el gobernador alemán ha destituido y arrestado al burgomestre de la capital, M. Max, al pretexto de haber prohibido que los Bancos pagasen la parte correspondiente al del impuesto de guerra establecido por los alemanes.

La Corporación municipal se negó a nombrar otro burgomestre.

Noticias posteriores dicen que M. Max ha sido puesto en libertad y que el gobernador alemán, para cobrarse de él el impuesto de guerra, ha acordado no pagar las requisiciones de ríveres y efectos.—C.

Atropellos alemanes.
OSTENDE 29.—Los alemanes han atropellado a un francés.

Se libran 15.000 pesetas para la reparación...

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ilusión.

La huelga de Gijón

Un aplazamiento.

Ayer tarde estuvieron los comisionados obreros en Gobernación...

Los representantes de los huelguistas gijoneses de la edificación...

Consisten, como saben nuestros lectores, en rechazar las bases tercera y cuarta...

Este y los comisionados estuvieron discutiendo un rato...

Con esto terminó la entrevista.

Poco después, los obreros, que vienen dando pruebas de unos deseos de concordia...

Con esta conducta se borra la leyenda de la intransigencia obrera.

El Sr. Sánchez Guerra, al recibir a los periodistas, les enteró de lo sucedido.

Añadió que los comisionados obreros habían reconocido la bondad de sus propósitos...

La Comisión de patronos conferenció esta tarde con el ministro.

También marcharán hoy a Gijón y allí esperarán la decisión de los trabajadores.

Por "El Socialista,"

Asociación permanente.

DONATIVOS

Suma anterior. 39.201,41

Madrid.—E. E., 0,30; Grupo Pro El Socialista, de la Latina, 5; Uno, 1; Femanj, 1; Estucado, res a la Catalana, 4; Colocadores de Pavimentos, 4; Circulo Socialista del Sur, 16; Sociedad Dulce Unión y Ramillete, 5; ídem de Obreros en Pan de Viena, 5; J. Montoya, 1; M. Llanza, 1; I. Calleja, 2; I. Fernández, 0,50; Amparo Meliá, 1; P. Iglesias, 1; Sindicato ferroviario M. Z. A., 9; Sociedad de Vendedores de Perforadores, 5; Federación de Metalúrgicos, 5; Grupo Socialista de Cocheras, 5; Sociedad de Obreros Peluqueros, 1; J. Pérez Tena, 1; Andrés Sabarot, 0,50; M. García Cortés, 0,50.

Suma total hasta hoy. 39.332,76

Por la España obrera y socialista

(POR CORREO)

Mitn socialista en Pozo Rubio (Cuencu).

En esta localidad se ha celebrado una reunión pública de carácter socialista...

Presidió el compañero Francisco Martínez, maestro de escuela del pueblo...

A continuación usó de la palabra el compañero Agustín Pérez, profesor de la Casa del Pueblo de Almansa...

A grandes rasgos expuso nuestro amigo cómo el obrero se encuentra en un estado de inferioridad a la clase capitalista...

La labor realizada en la citada reunión será muy fructífera...

En la casa del pueblo.

Reuniones para hoy.

Salón grande: A las nueve de la noche, Conferencia esperantista.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección...

Acción social

Federación Litográfica

COMITE CENTRAL Sesión celebrada el día 15 de septiembre de 1914.

Bajo la presidencia del delegado por Alicante, y asistiendo los de Barcelona, Valencia, Vigo, Alcoy, Sevilla, Bilbao y secretario general, se lee y aprueba el acta anterior y correspondencia.

Acuérdase publicar en el «Boletín» número 23 toda la correspondencia cursada con la Sección de Madrid durante la huelga, y se aprueba el original para dicho número.

Se ruega a la Sección de Gijón procure desvanecer todo lo que pueda parecer imposición a los de Luarca, y a éstos significarles el deseo del Comité para que se fusionen con los primeros.

Manda cuotas Luarca. Se nombra delegado para representar a Bilbao.

Reuniones y convocatorias

Círculo Socialista del Sur. Para un asunto urgente se ruega a los compañeros que forman el Cuadro Artístico acudir hoy a la secretaría correspondiente.

Agrupación Femenina Socialista. Se ruega a las compañeras que constituyen el Comité de esta entidad que asistan a la reunión que se celebrará hoy, a la hora y sitio de costumbre.

Cuanto deseen invitaciones para la velada teatral y musical que se verificará el día 3 de octubre, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, deberán pasar todas las noches por la secretaría núm. 14 de la misma...

El día 11 del próximo mes de octubre celebrará esta Agrupación junta general ordinaria, cuyo orden del día y hora se anunciarán oportunamente.

Conferencia esperantista. Con el tema «Necesidad del esperanto para la clase trabajadora», un reputado doctor y competente esperantista explicará un curso, conferencia hoy, miércoles, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

La entrada es pública.

Asociación General del Arte de Imprimir. En atención a las críticas circunstancias por que atraviesa el oficio, la Comisión organizadora de la celebración del XLIII aniversario de la fundación de esta Sociedad y XXXII del de la Federación Litográfica Española, ha acordado que dicho acto se celebre en el año actual con un carácter fraternal.

La fiesta se celebrará el 20 de noviembre en uno de los más importantes cafés de esta corte, que, así como la hora, y precio de las tarjetas, se anunciarán oportunamente.

Para dar facilidades a los compañeros, la Comisión repartirá cupones-tarjetas, valeros por 25 céntimos, que se entregarán a los que las soliciten los jueves y sábados en secretaría, a las horas de costumbre.

Dichas tarjetas serán canjeables por la definitiva.

También se proyecta la celebración de una velada, en la que harán uso de la palabra prestigiosos compañeros de la Asociación.

Importante acuerdo de los tipógrafos madrileños.

Teniendo en cuenta el enorme número de tipógrafos que en Madrid se hallan sin trabajo, como consecuencia de la guerra europea y la inacción de las Cortes, en la última asamblea que celebró la Asociación General del Arte de Imprimir se acordó que todos los asociados que se hallen parados durante el mes de octubre próximo, sin excepción y siempre que ocho días antes del 1 de octubre se hallen al corriente en el pago de cuotas, perciban un socorro diario de 1,50 pesetas, los que abonen cuota entera, y 0,75 los que abonen media cuota.

Este acuerdo merece ser conocido por las demás organizaciones para que aquellas que se encuentren en condiciones lo adopten y pongan en práctica, aliviando así en parte la apurada situación económica de sus asociados.

Aun hay más, y es que la veterana Asociación, haciéndose cargo de que la realidad está por encima de lo estatuido, ha prescindido en este caso extraordinario del precepto reglamentario que exige a todo asociado llevar tantos o cuantos años como tal para percibir cualquier socorro.

Si los detractores conscientes e inconscientes de las Sociedades obreras fueran sinceros y leales, declararían que el dinero de las organizaciones sirve exclusivamente para defender y ayudar a los asociados que lo han reunido.

El Porvenir, Sociedad de obreros en hierro y demás metales.

Esta Sociedad celebrará junta general los días 1 y 2 de octubre, a las nueve de la noche y a las siete de la tarde, respectivamente, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

1.º, Asuntos de la Junta directiva; 2.º, Proposiciones de los asociados.

Por el interés de los asuntos a tratar se ruega la puntual asistencia.

Sociedad de Obreros Tallistas. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 4 del próximo octubre, a las nueve de la mañana, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, para tratar asuntos de interés, uno de ellos el relativo a la fecha en que ha de comenzar a regir la sección de socorros.

Asociación Artístico-Socialista. Se pone en conocimiento de los asociados de la Casa del Pueblo que todos los afiliados a esta entidad tienen derecho, según el reglamento, a una invitación en las veladas que organice, no siendo benéficas.

EN LA CASA DEL PUEBLO.

Reuniones para hoy.

Salón grande: A las nueve de la noche, Conferencia esperantista.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las cinco y media de la tarde, Sociedad de Constructores de Carreteras.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros en Hierro.

Salón terraza: A las diez de la noche, Sociedad de Cortadores y Dependientes de Sastrería.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

Los albañiles de Guadalajara.

GUADALAJARA 29.—El día transcurrió ayer sin novedad, trabajándose en todas las obras, excepto en las de los patronos Casado y Miedes.

En el Centro hay reunida una Comisión permanente, por si ocurriera algo, interviniera.

Se cree que esta semana se terminará la huelga, pues, de lo contrario, habría que cambiar de táctica.

Todos los albañiles se encuentran satisfechos de la solución que ha tenido el conflicto.

La Sociedad de Obreros en Hierro o se ha reunido para resolver varios asuntos importantes, uno de ellos el relativo al nombramiento de delegados en los talleres.—Un federado.

NOTICIAS OFICIALES

El gobernador de Sevilla participa que la huelga de agricultores de Utrera se ha complicado, habiéndose declarado el paro general.

Abajo la guerra

DE VIJÓ AL POLO SUR

EL VIAJE DE UN EXPLORADOR

(POR TELEGRAMA)

VIGO 29.—A bordo del vapor británico «Uruguay» estuvo ayer en Vigo el famoso explorador inglés Ernesto Shackleton, que se dirige a Buenos Aires para emprender una nueva expedición al Polo Sur, que durará dos años.

Este viaje es costado por una suscripción que inició el rey de Inglaterra con 10.000 libras esterlinas.

Un millonario escocés ha dado 24.000, y las restantes, hasta 65.000, han sido donadas por diferentes entidades.

Liera Shackleton una bandera británica, que colocará en el Polo; un pabellón real de seda, regalo del rey, y otro regalo de la reina.

En otro vapor que no ha tocado en Vigo van 12 hombres de ciencia y 80 perros.

Los demás expedicionarios, hasta 56 personas, van en los buques «Aurora» y «Endurance», construidos expresamente para la exploración.

El célebre explorador ha sido saludado a bordo por varias personas, a las que ha hecho preguntas acerca de los barcos hundidos en esta bahía al regresar de la India en 1702 cargados de oro y plata, pues, según parece, Shackleton tuvo propósitos de hacer trabajos para extraerlos antes de organizar la actual expedición.—C.

Vacuna contra la tuberculosis

Bajo la presidencia del alcalde, se celebró ayer una reunión en el Laboratorio municipal, con objeto de dar cuenta de los trabajos del Laboratorio en la preparación de una nueva vacuna antituberculosa.

El doctor Chicote, como director del Laboratorio municipal, habló de los ensayos y sus resultados, y puso el preparado a la disposición de los médicos que quieran estudiarlo.

Los Sres. Ortega Morojón, Iglesias, Espina y Codina felicitaron al doctor Chicote por su acertada gestión, así como los Sres. Escuder, Gamero y Covisa (hermanos), que colaboraron en la preparación del nuevo producto.

El Sr. Mayoral explicó la composición y presentó gráficos, así como el resultado de un ensayo en los conejos de Indias; muchos de estos animalitos curaron y a otros se les alargó la vida.

Los hermanos Covisa dieron cuenta de los casos clínicos por ellos estudiados en el Hospital de San Juan de Dios, de cuyos estudios/sacaron la consecuencia de que el nuevo producto es muy eficaz.

El Sr. Iglesias ofreció al Dispensario de Victoria Eugenia para la aplicación de la nueva vacuna, y terminó la importante reunión médica con unas palabras del alcalde en elogio de esta humanitaria clase social.

UN ROBO ESCANDALOSO

En el Puente de Vallecas están sin seguridad

vir la mesa, subió con el menaje utilizado al piso principal.

¡Cuál no sería a sorpresa de la muchacha al advertir el ruido, las puertas abiertas, los enseres perdidos, los muebles destruidos!

Asustada bajó a la tienda e informó a sus amos de lo ocurrido.

Un sobrino del dueño, llamado Santiago Alvarez, reconoció el principal, arrojando de un revés y como medida preventiva; pero no hubo resultado satisfactorio.

Puesto el hecho en conocimiento de las autoridades, acordó la guardia civil del puesto de Nueva Numancia, el alcalde y otras autoridades y se instruyeron las diligencias correspondientes.

Hasta el presente momento, que se separa, no hay la más pequeña pista acerca de los tranquilos autores de este escandaloso robo.

Si son cogidos, por casualidad, el Sr. Méndez se dará un abombó, diciendo que, gracias a su gestión como director, fueron capturados.

FOR LA ENSEÑANZA PROFESIONAL

El Arte de Imprimir y el Sr. Bergamín

Después de la visita que hace cosa de un mes hizo el Sr. Bergamín a la Casa del Pueblo, de la que dimos cuenta, con el propósito de enterarse del funcionamiento de la Escuela de Aprendices Tipógrafos de la veterana Asociación General del Arte de Imprimir fundó y sostiene a iniciativa del camarada García Quejido, quedaron los compañeros de la Junta directiva de la Asociación en facilitar al ministro toda clase de datos que pudiesen servir para apreciar su desarrollo.

Los gastos que origina e incluso los resultados bastante satisfactorios que ha dado en el periodo de tiempo que viene funcionando, y eso que, por parte de los patronos impresores—salvo una honrosa excepción—, se ha hecho el vacío a tan simpática como indispensable institución!

Como el ministro de Instrucción pública quería, además, conocer la opinión que en este asunto tuvieran los compañeros de la Sociedad de Impresores, y aun la de los obreros de los demás ramos de las Artes gráficas, anteañoche, a las siete, fueron a verlo compañeros de la Directiva del Arte, el presidente de la de Impresores y el claustro de profesores de la Escuela de Aprendices, los cuales entregaron al Sr. Bergamín una documentada Memoria del estado actual de la Escuela, con presupuesto de gastos, en la cual se detallan algunas de las mejoras inmediatas que podrían implantarse, determinando el aumento de presupuesto que sería necesario para ellas.

El Sr. Bergamín preguntó a los comisionados si ellos se opondrían a que en la Escuela se instalara, para el estudio práctico por los aprendices, una máquina de componer, a lo que respondieron, con perfecta lógica, que siendo las máquinas de componer una manifestación del progreso, nadie puede oponerse a su adopción en la industria tipográfica, porque eso sería ir en contra de los intereses patronales y obreros, toda vez que cuando la organización obrera sea potente y la industria adquiera un desarrollo vastísimo, no será la máquina un enemigo del obrero, sino un auxiliar poderoso que evitará el que un hombre haya de trabajar muchas horas—contribuyendo así a aumentar el ejército de los sin trabajo—, pues la jornada será más corta y se podrá trabajar más a conciencia.

El señor ministro oyó a nuestros compañeros con gran complacencia, reconociendo la fuerza de los argumentos que expusieron y de los que constan en la Memoria, haciendo constar que a la mayor brevedad desea convertir en realidad sus propósitos respecto a la enseñanza profesional.

Con esto se despidieron los representantes de los obreros del Libro en Madrid, seguros de que habían hecho algo práctico en favor de la enseñanza profesional de los obreros que se dedican a las Artes gráficas.

La política

Del Consejo de ayer.

En el celebrado ayer tarde se aprobaron los siguientes expedientes:

De Fomento: Subasta para la reparación de carreteras en Canarias y Palencia, por 154.250 pesetas; ídem para obras de construcción de carreteras en distintas provincias durante el año 1914, por valor de 12 millones de pesetas; ídem para obras de reparación, también de carreteras, en diversas provincias, por 233.815 pesetas. Expediente para ejecutar por administración las obras del primer grupo del puerto de Puebla de Caramial (Coruña), presupuestas en pesetas 176.322.

De Hacienda: Fijación de capitales de varias Sociedades extranjeras para tributar con arreglo a las utilidades.

La próxima etapa parlamentaria.

El presidente del Congreso, hablando ayer con algunos periodistas, habló de la reapertura del Parlamento, expresando su opinión de que el Gobierno, no la retrasará, pues necesita legalizar la situación económica.

Es también opinión de Besada que la próxima etapa será tranquila, pues estima que todos los jefes políticos adoptarán una actitud patriótica.

Y ya sabemos que patriotismo, para los políticos del régimen, significa el callar ante las mayores enormidades.

Hablado con Dato.

El jefe del Gobierno fué enterado por don Alfonso, al despachar con él, de las visitas que ayer le hicieron Cierva y González Besada.

El Sr. Cierva había hecho saber al presidente que por la tarde le visitaría para enterarle de los trabajos de la Junta de iniciativas, que preside.

El Gobierno ha acordado conceder honores de capitán general a los restos del Justicia Mayor Lanuza en el acto de su traslado a la iglesia de San Cayetano, de Zaragoza.

Con el presidente conferenció hoy el gobernador de Oviedo, y le visitó una numerosa Comisión de Segovia.

El Consejo de mañana, en Palacio, comenzará a las diez y media de la mañana.

El Gobierno no ha recibido nuevas noticias de la guerra europea.

La reunión de Cortes.

Con el jefe del Gobierno conferenció esta mañana, en Gracia y Justicia, el presidente del Congreso, Sr. González Besada.

Congreso que reúne a la Comisión de presupuestos para que vayan estudiando los dictámenes, con lo que se adelantarán los trabajos y podrá entrarse, desde luego, al reanudarse las sesiones, en la discusión de los presupuestos, que el Gobierno quiere sea todo lo amplia que las circunstancias requieran.

El Sr. González Besada quedó en convocar a la ciudad «Comisión».

La misma gestión hará el Sr. Dato cerca del presidente del Senado para que haga lo propio con la Comisión de dicha Cámara.

Estos preparativos indican que el Gobierno pretende llevar la discusión de presupuestos con grandes prisas y evitar debates de otra clase.

El cupo.

El ministro de la Guerra ha puesto hoy a la firma de D. Alfonso un decreto fijando en 70.000 el número de hombres que han de constituir el cupo total de filas correspondientes al año actual y efectuando su distribución entre las cajas de recluta.

Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para vosotros, a poseer un arma bien templada que defienda constantemente vuestros intereses.

Por tal razón debéis hacer colectas a su favor y procurar el mayor número de lectores.

Las rentas del obrero

En la obra de la calle de los Artistas, número 25, sufrió lesiones por accidente del trabajo en el pie izquierdo el obrero Pascual Martín. Se le prestó asistencia en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos.

En la calle del Barquillo, núm. 5, se cayó el vidriero Eusebio Arévalo Vega, que se hallaba colocando unos cristales. Fué asistido de varias lesiones, no graves, en la Casa de Socorro del Hospicio.

Noticias de la tarde

De la guerra

(POR TELEGRAMA)

Consejo de Ministros.—El Hospital del Foro bordeles.—La ropa interior de los soldados.—La Cruz Roja norteamericana.

BURDEOS 30.—En el Consejo de Ministros celebrado ayer, bajo la presidencia de Poincaré, éste firmó un decreto de Hacienda referente al pago de los caballos requisados, y otro, de Guerra, disponiendo que los militares empleados en servicios auxiliares sufran nuevo reconocimiento médico, para que vayan al campo de batalla los que sean declarados aptos.

Poincaré ha visitado el Hospital de sangre del Foro bordeles, en el cual son enfermeras las esposas, hijas y hermanas de los abogados de Burdeos, que costean el establecimiento.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que, previa tasación, se abone a los soldados que en lo sucesivo se incorporen el valor de la ropa interior que lleven de su pertenencia.

Se espera en este puerto la llegada de un vapor fletado por la Cruz Roja yanqui, que trae un gran cargamento de curas antisépticas, medicamentos y reconstituyentes para los heridos en campaña.—C.

Una carta de Anatole France.

PARIS 30.—El gran escritor Anatole France ha publicado una nueva carta en «La Guerre Sociale».

Dice en ella que Alemania vive amenazando a Europa desde hace cuarenta años.

Francia no quería la guerra; pero ha sido obligada a ir a ella por Alemania, y no podía tropezar ésta con un enemigo más resuelto, fuerte y valeroso que la República.

Francia está ya segura de la victoria, y la quiere con todos sus frutos naturales.

«Mi lenguaje es el de un francés orgulloso de su patria y de su historia.

Francia no puede aceptar una paz precaria y estéril.

Se ha acabado ya la era de la sencillez explotada por el enemigo.

Hay que ir hasta el fin haciendo una guerra a muerte.—C.

Sospechosos de espionaje.

PARIS 30.—Dicen de Orleans que en los alrededores de la ciudad ha sido detenido un automóvil en el que viajaban un austriaco, dos súbditos yanquis y una francesa.

Dijeron que marchaban de Vichy a Dieppe. Los cuatro han quedado detenidos por sospechosos.—C.

Prisioneros y concentrados.

LONDRES 30.—«The Times» publica cartas recibidas de Hamburgo por la vía de Dinamarca, en las cuales se dan detalles interesantes referentes al trato de los prisioneros y extranjeros concentrados en Alemania.

Del Juzgado de guardia

Intento de suicidio.

Valerio Alonso González, de cincuenta y tres años, carpintero, y domiciliado en la calle de la Cruz Verde, núm. 20, se arrojó al paso del tranvía de vapor de El Parco en el kilómetro 4 de dicha carretera.

Gracias a la serenidad y pericia del maquinista Rufino Carrero García se evitó la desgracia. Llevado el desesportado a la Casa de Socorro, le apreciaron una herida contusa en la cabeza y numerosas contusiones en el cuerpo, y además alcoholismo agudo.

Des heridos.

En el patio de las cocheras establecidas en la calle de Velázquez, núm. 50, estaban dedicados a sus labores los mozos José Pérez Martín, de diecisiete años, y Saturnino Judero Sendino, de dieciocho, cuando de improviso cayó sobre ambos un trozo de alero desprendido del tejado.

Los dos mozos sufrieron diversas lesiones de relativa importancia.

La seguridad en los trenes.

A Santiago Hernández Ballesteros, que viajaba en un coche de tercera del correo de Salamanca, le robaron en Medina del Campo 825 pesetas y documentos.

Aviso a los civiles y éstos registraron a todos los viajeros del coche; pero no se encontraron las pesetas.

¿Quién pagó a Tiburcio?

Cuando tranquilamente paseaba por la calle de Embajadores Tiburcio Llorente Llorente, de cincuenta años, le agredieron por detrás con un palo, que le ocasionó una herida en el parietal derecho de pronóstico reservado.

El agresor se dio a la fuga. Tiburcio sospecha que un camarero de un «stúpido» próximo adonde fué agredido, sabe quién es su agresor.

El camarero niega saber nada. Y así está el asunto.

Noticias de la tarde

De la guerra

(POR TELEGRAMA)

Consejo de Ministros.—El Hospital del Foro bordeles.—La ropa interior de los soldados.—La Cruz Roja norteamericana.

BURDEOS 30.—En el Consejo de Ministros celebrado ayer, bajo la presidencia de Poincaré, éste firmó un decreto de Hacienda referente al pago de los caballos requisados, y otro, de Guerra, disponiendo que los militares empleados en servicios auxiliares sufran nuevo reconocimiento médico, para que vayan al campo de batalla los que sean declarados aptos.

Poincaré ha visitado el Hospital de sangre del Foro bordeles, en el cual son enfermeras las esposas, hijas y hermanas de los abogados de Burdeos, que costean el establecimiento.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que, previa tasación, se abone a los soldados que en lo sucesivo se incorporen el valor de la ropa interior que lleven de su pertenencia.

Se espera en este puerto la llegada de un vapor fletado por la Cruz Roja yanqui, que trae un gran cargamento de curas antisépticas, medicamentos y reconstituyentes para los heridos en campaña.—C.

Una carta de Anatole France.

PARIS 30.—El gran escritor Anatole France ha publicado una nueva carta en «La Guerre Sociale».

Dice en ella que Alemania vive amenazando a Europa desde hace cuarenta años.

Francia no quería la guerra; pero ha sido obligada a ir a ella por Alemania, y no podía tropezar ésta con un enemigo más resuelto, fuerte y valeroso que la República.

Francia está ya segura de la victoria, y la quiere con todos sus frutos naturales.

«Mi lenguaje es el de un francés orgulloso de su patria y de su historia.

Francia no puede aceptar una paz precaria y estéril.

Se ha acabado ya la era de la sencillez explotada por el enemigo.

Hay que ir hasta el fin haciendo una guerra a muerte.—C.

Sospechosos de espionaje.

<

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso...Calidad excelente...Baratura en los precios.

Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindakara).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves)... A las doce... Cocido con sopa... 0,50 pesetas.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS... Adultos: Coche con cuatro caballos empenchados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- List of books and pamphlets including titles like 'Ganarás el pan...', 'La máquina contra el obrero', 'El ideal socialista', etc.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo...

Trabajadores Socialistas. Pedid en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR. 1.º DE MAYO.

LA GUERRA Y LA PATRIA. Se ha puesto a la venta este folleto de actualidad. COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES...

PROGRAMA OBRERO POR FERNANDO LASSALLE. TRADUCIDO POR JUAN A. MELIÁ Y CON UNA NOTA BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI...

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

MODISTAS PARA SELLADO DE CINTURILLAS Y FORROS DE SOMBREROS. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10 CEBALLOS.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza la buena calidad de los productos...

Acción Socialista. cuyo precio es de 15 céntimos. Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de dibujos.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, 2.—Casa del Pueblo. Trabajadores! Comprad en esta Cooperativa...

LA GUERRA POR SVEVOLOD GARCHINE. Nikita se despertó, saltó y fué a la atocha de su amo, haciendo resonar sus pies desnudos sobre el entarimado.

XII NOCHE EN EL CAMPO. Era de noche. Los hombres cogían su capote y se preparaban para el toque de retreta. Las compañías estaban colocadas en línea de modo que cada batallón formaba un cuadro...

caso. El oficial se acercó y reconoció a Wenzel. —¿No tenéis sueño, Vladimiro Mikhailovitch?—me preguntó dulcemente, en voz baja.

más pronto a la etapa y dormir... Pero decidme seriamente: ¿Per qué no habéis aceptado el ofrecimiento de vuestro capitán para quecaros en su tienda? ¿Es posible que tanto os agrade la sociedad de esos «mujiks»?